



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP
9 DE DICIEMBRE DE 2021.

PÁG. 2



Foto de cottonbro en Pexels.

INFLUENCIA DE LA GEOPOLÍTICA Y LA GLOBALIZACIÓN COMO FUENTE ESENCIAL EN LA GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO PARA LA SOSTENIBILIDAD Y DESARROLLO DE LA SOCIEDAD CONTEMPORANEA.

TEMAS

Dr. JOHN LUIS CHIPMAN.

GEOPOLÍTICA Y SU RELACIÓN CON LA EDUCACIÓN.

PÁG. 3

APROXIMACIONES PARTICULARES SOBRE LA GEOPOLÍTICA Y SU INFLUENCIA EN LA SOCIEDAD.

PÁG. 4

GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO.

PÁG. 4

Dr. JESÚS DÍAZ DAGGER.

GEOPOLÍTICA EN LATINOAMÉRICA Y SUS RECURSOS.

PÁG. 5

GEOPOLÍTICA Y DESARROLLO SUSTENTABLE EN AMÉRICA LATINA.

PÁG. 5

Dr. MORTEZA ALEMI

LA POLÍTICA DE SOSTENIBILIDAD Y DESARROLLO.

PÁG. 6

PARTICIPACIÓN Y RESPONSABILIDAD CIUDADANA EN EL DESARROLLO SOSTENIBLE.

PÁG. 6



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP
9 DE DICIEMBRE DE 2021.

INFLUENCIA DE LA GEOPOLÍTICA Y LA GLOBALIZACIÓN COMO FUENTE ESENCIAL EN LA GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO PARA LA SOSTENIBILIDAD Y DESARROLLO DE LA SOCIEDAD CONTEMPORANEA.



Autores:
Dr. John Luis Chipman.
Dr. Jesús Díaz Dagger.
Dr. Morteza Alemi

Foto de cottonbro en Pexels.

La Geopolítica como ciencia es creada por el sueco Rudolf Kjellen y desarrollado por los alemanes Ratzel y Haushofer, quien la define como la ciencia que estudia la influencia de los factores geográficos, en la más amplia acepción de la palabra, sobre el desarrollo político en la vida de los pueblos y Estados, este desarrollo partía de una visión organicista del Estado, la cual se materializa en su obra cumbre “El Estado como forma de vida”, y en este sentido al considerar el Estado como un organismo viviente, la geopolítica estudiaría el desarrollo y la evolución natural de los Estados.

En consecuencia, la geopolítica nace de las ciencias políticas y de la geografía política, y, por lo tanto, se constituye en una ciencia dinámica que estudia la influencia de los factores históricos, políticos, sociales y económicos en la vida, y proyección del Estado, por lo tanto, sus conclusiones son de tipo político; es útil para deducir necesidades y determinar los objetivos del Estado con miras a mantenerlo, o como forma de alcanzarlos, para lo cual, se basa en la geografía política. Es decir, abarca desde el estudio de las fronteras hasta la importancia de ciertos recursos naturales para las relaciones exteriores de un país.

Bajo esta definición, la geopolítica tiene una vertiente claramente práctica: desde el principio, sus teóricos estuvieron muy vinculados a los Gobiernos, y enfocaron su trabajo hacia la toma de decisiones y la elaboración de estrategias políticas.

Otro importante aspecto que destacar es el contexto del desarrollo de los países que se ubican geográficamente en un continente determinado, se alude a la geopolítica, para connotar la unión de gobiernos con políticas comunes, que se organizan desde un pensamiento integracionista a fin de superar los límites de las fronteras y crecer en términos de poder económico. Su incursión en las discusiones políticas de los países se argumenta con las ideas y los planteamientos que se inscriben en la promoción de un nuevo régimen de seguridad continental la articulación de diversos poderes políticos, económicos y sociales. La neutralización de fuerzas contrarias que debilitan obstaculiza el desarrollo de los países. Importante destacar que es posible definir la geopolítica como el poder de los países, los Estados y los gobiernos, para intervenir realidades diversas. Poder para decir qué hacer o dejar de hacer, cómo, con quién y con qué



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP 9 DE DICIEMBRE DE 2021.

hacer. La geopolítica surge de la necesidad que tienen los gobernantes de unirse con sus pares, con el fin de plantear alternativas de mejoramiento a situaciones y problemas comunes. Es un itinerario de acción y de circulación de conocimiento e información, vinculado directamente con objetivos de bienestar y desarrollo social, pensado y propuesto. Sin embargo, se puede afirmar que, la geopolítica de la globalización se ha centrado en las falsas virtudes del mercado y de la capacidad empresarial para guiar y alcanzar los objetivos del desarrollo sostenible. Se confiere al mercado la capacidad de internalizar los costos ambientales y de absorber actividades productivas sobre el capital natural y los servicios ambientales que hasta ahora han sido campos tradicionales de apropiación y manejo de un patrimonio y bienes comunales que funcionan fuera del mercado, para transformarlos en nuevas oportunidades de negocios. Más aún, asumen a priori la voluntad de los pueblos del tercer mundo en particular poblaciones indígenas y campesinas de colaborar en este propósito, cediendo a las iniciativas del mercado temas fundamentales del desarrollo sustentable: manejo de recursos naturales, pobreza rural, seguridad alimentaria, entre otros.



Dr. John Luis Chipman

Geopolítica y su relación con la educación.

La Geopolítica es la ciencia que trata de la dependencia de los hechos políticos con relación al suelo. Se basa sobre los amplios ci mientos de la geografía, en especial de la geografía política, doctrina de la estructura espacial de los organismos políticos, la geopolítica aspira a proporcionar las armas para la acción política, y los principios que sirven de guía en la vida política, por esta razón la geopolítica debe convertirse en la conciencia geográfica del Estado.

El fenómeno de la polaridad, está estrechamente relacionado con la geopolítica, en cuanto la identificación de las relaciones internacionales de poder, es fundamental en todo análisis geopolítico, pues este influye en la obtención de objetivos nacionales, los cuales pueden colisionar con los intereses de otros países, especialmente en aquellos que

tienen una posición hegemónica, por tanto sirve como base para plantear (y replantear) las políticas de gobierno, haciendo énfasis en la seguridad nacional y el desarrollo integral.

A lo largo de la historia, se ha tratado de enfocar la importancia de las instituciones académicas a la contratación de profesores de prestigio para atraer alumnos de otras latitudes, y tratar de promover el aprendizaje en toda su extensión. Sin embargo, más que la infraestructura, el éxito de las instituciones académicas depende, en gran medida, de la contratación y retención de profesores eminentes, quienes a su vez atraen estudiantes talentosos.

También es conocido el afán de los estudiantes por acceder a los mejores centros del conocimiento, como el famoso peregrinaje que hacían los estudiantes desde la creación de las universidades medievales, buscando de una ciudad a otra al mejor profesor que pudiera darles el conocimiento que deseaban. En este sentido el futuro debería ser promisorio en una sociedad llamada sociedad del conocimiento desde hace más de dos décadas. Sin embargo, el problema ahora es el valor económico que ha adquirido el conocimiento. De ahí que haya diversas fuerzas que están enfrentadas produciendo tendencias diferentes en cuanto a las formas de relación entre las instituciones del



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP 9 DE DICIEMBRE DE 2021.

conocimiento a nivel global De acuerdo a Salas (2011) y Carnoy (1977), explica que la geopolítica del conocimiento encarna la mirada del mundo con los ojos del otro, el dominador que estructura modelos y políticas educativas homogeneizadoras, cuyo eje rector es la economía del conocimiento para medir resultados educativos e implantar reformas curriculares en planes y programas de estudios acordes a las necesidades del mercado y a la producción apitalista.

La formación integral del individuo y la búsqueda de respuestas a su persona con relación a la colectividad y hacia un mundo de justicia social en los procesos de enseñanza aprendizaje queda relegada ante la prioridad de los saberes relevantes que la clase hegemónica espera recibir de los centros escolares a los que califica de buenos o malos bajo la modalidad de universidades ranking que subordinan la investigación al interés privado en descrédito del interés nacional a la que están obligadas a servir.

Aproximaciones particulares sobre la geopolítica y su influencia en la sociedad.

De acuerdo a Dallanegra (2010) la geopolítica es un objeto de estudio dinámico e interdisciplinario, que requiere del marco teórico que le ofrecen las ciencias políticas, las relaciones internacionales, la geografía, y otras ciencias como la

economía y la historia. Las relaciones internacionales contribuyen con el concepto de poder, desempeño, interrelación y configuración sistémica. La geografía hace lo propio con la idea de espacio vital; la economía con la noción de riqueza y recursos y la historia con la concepción de evolución y dinámica.

Refiere contreras (2007) que la geopolítica ha sido una de las disciplinas integradoras de las diferentes dimensiones de las ciencias geográficas que más ha servido a la política para la toma de decisiones estatales en materia de política exterior e interna. En dicho contexto, su desarrollo, tanto en sus vertientes europea alemana y británica así como norteamericana y asiática, tuvo un desarrollo constante y sistematizado hasta 1945, en que los Estados Unidos y Gran Bretaña, sin fundamentos científicos ni evidencia empírica alguna, la estigmatizaron oficialmente como “ciencia nazi” durante la II Guerra Mundial.

Respecto a la geopolítica Salas (2011:4), consideramos que ella ostenta una tendencia teológica-política, desde la visión de los grupos de poder y organizaciones conservadoras para legitimar, por derecho divino, el uso y control del territorio; maneja el espacio con el enfoque hobbesiano del ejercicio de la fuerza como equilibrio de poder; identifica territorios y grupos sociales,

internamente y más allá de sus fronteras, que son un peligro a su seguridad nacional.

La geopolítica se auxilia de las TICs y el ciberespacio para controlar las movilizaciones sociales y la actividad de los hacker y cracker. Además, las metrópolis imperialistas y su táctica de geopolítica del conocimiento, “implantan colonialmente y neocolonialmente modelos educativos ajustados a su afán de lucro para el control, dependencia y dominio de otros territorios, allende sus fronteras por la vía cultural y educativa”.

Gestión del conocimiento

Asimismo, Pulido Suarez (2017) explica que el conocimiento mismo, en conjunto con el capital y el trabajo, son elementos claves en el sistema de producción de una sociedad y los recursos principales de la construcción de la economía del conocimiento. Por tanto, el desarrollo de su gestión, depende en gran medida del diálogo permanente entre el llamado “conocimiento tácito”, que además de residir en los individuos, se alimenta del “conocimiento explícito”; expresado en la tecnología, procesos y métodos propios de convivencia y los presentes en la estructura de cualquier empresa.

De igual manera Pulido Suarez (2017) expresa que la gestión del conocimiento es hoy en día, un



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP 9 DE DICIEMBRE DE 2021.

aspecto esencial para el liderazgo y el desarrollo estratégico de los individuos que conforman una sociedad contemporánea, y por supuesto el recurso humano que mueve a una empresa, pero esta debe estar apoyada por un líder y en el caso de las empresas por parte de la alta dirección.



Dr. Jesús Díaz Dagger

Geopolítica en Latinoamérica y sus recursos.

En este sentido, aunque América Latina, afortunadamente, es uno de los escenarios de acción colectiva en el que se debate tanto el derecho a un ambiente libre de organismos genéticamente modificados (OGM's), como el control estatal y social de la biopiratería, existen casos paradigmáticos como el de la soya en Argentina que ponen al descubierto las catastróficas consecuencias del uso intensivo de los OGM.

La existencia de recursos como el petróleo, el agua y la soya en América Latina está poniendo a prueba la posible conciliación entre crecimiento económico, desarrollo sustentable y beneficio social de la actividad productiva (Colom, 2017). Trátese del capitalismo moderado por la potencia pública o de un ensayo de país asumido como socialista del siglo XXI, las prácticas depredatorias crecientes aumentan riesgos ambientales e impactos negativos, sobre las poblaciones poseedoras de los nuevos recursos a explotar.

Ahora bien, otro tema que va de la mano de la geopolítica y que se ha mencionado en líneas anteriores es el desarrollo sustentable, lo cual es una aspiración de países cuya implementación ha sido una tarea difícil en virtud de la diversidad y de la complejidad socio-ambiental.

Geopolítica y desarrollo sustentable en América Latina

América Latina ha sido inspiradora de diversos temas en materia ambiental, de geopolítica y desarrollo sustentable, constituyendo este último uno de los temas que ha dado lugar y sigue dando lugar a una serie de confrontaciones de todo tipo en los últimos sesenta años. La razón de tales diatribas está relacionada con la presencia histórica de escenarios sociales turbulentos; la aplicación de políticas veconómicas que

han hipotecado las posibilidades de inserción en condiciones más favorables a los distintos mercados; la explotación sistemática de los recursos naturales sin los adecuados mecanismos de supervisión y control; la ausencia de una continuidad democrática en muchos países de la región, y sobre todo, la implantación de modelos de desarrollo que no han satisfecho las expectativas sociales de importantes sectores de la sociedad en el tiempo. Así hemos venido transitando por la implantación de modelos y estrategias que van desde la visión progresista pragmática del crecimiento económico hasta la propuesta neoliberal que se resume en la máxima: el mercado lo resuelve todo. En América Latina, si bien es cierto, se ha reconocido la importancia de los problemas ambientales y ecológicos, han sido suscritos una serie de acuerdos conferencias y tratados internacionales, el orden de prioridades que en estos países se le ha dado al problema del ambiente se perfila muy desigual y de poco impacto, donde el compromiso de los actores ha estado influido por intereses más de tipo político y económico que de sostenibilidad.

Ahora bien, de la mano de lo anteriormente comentado va la participación ciudadana, que no es más que la intervención de los ciudadanos en los asuntos que le son de su interés o en donde pueden decidir y siendo que, en América Latina se experimentan



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP 9 DE DICIEMBRE DE 2021.

políticas de impedimento frente a políticas de reconocimiento en sus cuatro esferas, que son impulsadas por prácticas sociales e intersubjetividades que promueven el cambio social: la esfera del amor y la autoconfianza, del cuidado personal y del otro, de la otra; la esfera del auto respeto en la búsqueda de relaciones democráticas entre Estado y sociedad; la esfera social, de la autoestima y la solidaridad, no queda otra opción viable y sana que crear políticas de reconocimiento que se fundan en la acción colectiva, en el acercamiento entre prácticas e intersubjetividades cuyos portadores son los movimientos sociales, su sentido de lo común y de los bienes comunes.



Foto de Akil Mazumder en Pexels

Dr. Morteza Alemi

La política de sostenibilidad y desarrollo.

La investigación en geopolítica analiza cómo interactúan la política, los recursos naturales, la seguridad humana y el cambio ambiental global. Estos componentes deben permanecer en equilibrio permanente para que las personas tengan una conexión equilibrada con el medio ambiente, no solo para su propio beneficio, sino para compartir el beneficio de manera justa entre todos los niveles de la sociedad, en los estados, la nación y el mundo.

Los ecologistas siempre piensan en cómo los ecosistemas pueden responder al creciente interés en el desarrollo sostenible y la necesidad de promover un enfoque más holístico que incorpore intereses políticos y éticos para el ecosistema, la economía y la comunidad. La coordinación de acciones en múltiples niveles de gobierno juega un papel esencial para lograr un entorno de sostenibilidad efectiva y utilizar las posibles correlaciones que esta relación pueda producir.

El monitoreo y la evaluación de estas acciones de manera regular en términos de efectividad, con ajustes hechos en respuesta a circunstancias cambiantes, podría resultar en un cambio favorable hacia el desarrollo sostenible. El COVID-19 planteó los riesgos para las personas más vulnerables del mundo, enfatizando la importancia de la cooperación geopolítica internacional para promover la paz, la justicia y el desarrollo de relaciones internacionales sólidas e

influyentes, todos los cuales son fundamentales para mejorar el bienestar de la sociedad para todos.

Participación y responsabilidad ciudadana en el desarrollo sostenible.

La sostenibilidad ambiental, la igualdad de género, el empoderamiento y la pobreza son temas que requieren la coordinación de una variedad de organizaciones a nivel local, nacional e internacional. Como resultado, para ser eficaces y contribuir al desarrollo a largo plazo, los sistemas de rendición de cuentas dirigidos por los ciudadanos para los grupos marginados deben tener en cuenta esta variación de niveles.

Para lograr el desarrollo sostenible de la humanidad, es necesario promover la integración objetiva de los valores culturales de la sociedad, así como la participación de los núcleos sociales, la preservación y protección de los recursos naturales, y el liderazgo de cada nación para consolidar el crecimiento en la economía (Yahuaca, 2011). La geopolítica requiere comprender que estos derechos solo serán efectivos si las sociedades promueven la tolerancia, la equidad y las oportunidades para todos. Las instituciones y los individuos en posiciones de poder deben negociar y abogar en nombre de las personas que viven en la pobreza o en desventaja. Como resultado, la



EL PERIÓDICO DIGITAL DE LA DIEP 9 DE DICIEMBRE DE 2021.

responsabilidad geopolítica puede considerarse como un enfoque integral para mediar las conexiones entre los ciudadanos y las instituciones públicas a través de numerosos canales y entornos.

En definitiva, con la participación ciudadana se tiene un campo fértil para el pensamiento social crítico, la depuración de la geopolítica y el impulso del desarrollo sustentable, donde la potencialidad de las diferentes regiones mundiales, incluyendo por supuesto Latinoamérica y el Caribe es indiscutible, creando una historia compartida de procesos y movimientos sociales, países Latinoamericanos con grandes reservas de agua y recursos naturales y aspectos culturales diversos que crean un sentido de identificación global.



Foto de Tima Miroshnichenko en Pexels

Referencias Bibliográficas

- Carnoy M (1977) La educación como imperialismo cultural. 1. ed. México: Siglo XXI.
- Colom Jaén, Artur (2017): La nueva agenda del sistema de cooperación: ¿el fin del Consenso de Washington? en Revista de Economía Mundial N° 18: 79-92.
- Contreras Polgati, Arturo (2007). Análisis crítico de la geopolítica contemporánea. Revista Política y Estrategia Núm. 108 Pág. 29-45. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/metricas/investigadores/2542516>
- Dallanegra Pedraza, Luis. (2010). Teoría y

metodología de la geopolítica. Hacia una geopolítica de la "construcción de poder". Revista mexicana de ciencias políticas y sociales, 52 (210), 15-42. Disponible en: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S018519182010003000002&lng=es&tIng=es.

- Pulido-Suárez, M. d. M., Zamora, A. F. O., & Benninghoff, L. U. (2017). Las organizaciones en la economía del conocimiento: El papel fundamental de la gestión y transferencia del conocimiento en las organizaciones actuales. Revista Uni-pluriversidad, 17(1).

- Salas, L. (2011). La propuesta del Estatuto del Personal Académico reformado de la Unam en el contexto de la geopolítica del conocimiento. Revista Revuelta, a. 8, n. 20, diciembre-enero-febrero. México.

- Yahuaca, C. (2011, noviembre 1). Valores y

participación ciudadana en el desarrollo sustentable. Recuperado de: Desarrollo Sustentable. <http://claudiayahuaca807.blogspot.com/>